
НЕ с именами 
существительными



 Нельзя, чтоб тот себя 
        письмом прославил, 

Кто грамматических 
   не знает правил.

                                           А.П.Сумароков



ПРОЧИТАЙТЕ ПОСЛОВИЦЫ И 
ОБЪЯСНИТЕ ИХ СМЫСЛ.

1. В…сеннее (не)настье – 
                  семь п…год на дв…ре. 
2. (Не)было бы счастья, 
                   да (не)счастье пом…гло.
3. (Не)пером пишут, а умом.
4. Свой своему вовсе (не)брат. 
                              (современная пословица) 



ПРАВОПИСАНИЕ НЕ
 С ИМЕНАМИ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ

Как пишется НЕ с именами
                      существительными?
В каких случаях пишется слитно?
В каких случаях пишется раздельно?



ВЕСЕННЕЕ (НЕ)НАСТЬЕ –
СЕМЬ ПОГОД НА ДВОРЕ.

Отнимите НЕ от существительного.
-Употребляется ли слово без НЕ?
-А знаете ли вы ещё существительные,  
  которые без НЕ не употребляются?

- Чем в этом случае является НЕ?



ВЫВОД:

В этом случае НЕ является 
частью корня.
ненастье

На письме будем обозначать так:



(НЕ)БЫЛО БЫ СЧАСТЬЯ, 
ДА (НЕ)СЧАСТЬЕ ПОМОГЛО.

Счастье - (не)счастье = горе, беда
НЕ придаёт слову новый смысл, 

т.е. образует новое слово. 
Если с помощью НЕ образуется новое слово, 

то чем НЕ в нём является?
НЕ является в слове приставкой.

Как пишется НЕ с существительными в этом 
случае?  



ВЫВОД:

НЕ с существительными пишется слитно:  
1. если слово без НЕ не употребляется
2. если слово можно заменить без НЕ 
или близким по значению выражением.
           Ненастье    несчастье



(НЕ) ПЕРОМ ПИШУТ, А УМОМ

- Прочитайте вслух пословицу.
- Какой смысл – отрицательный или утвердительный – 
   вносит НЕ в стоящее после неё существительное?

- НЕ вносит отрицательный смысл.
  Вывод:

-Если НЕ имеет отрицательный смысл, то она является 
отрицательной частицей и пишется с существительными 
раздельно. В предложении с отрицательной частицей НЕ 
есть скрытое или явное противопоставление с союзом а.



Свой своему вовсе  (не)брат. 
(современная пословица)

– Прочитайте вслух пословицу. 
– Какое слово стоит перед не?

 Вовсе: это, так называемое слово-«магнит»,
         которое как бы притягивает частицу не 
         к себе. Таких слов в русском языке 
         несколько.



Слова-«магниты»

Далеко не

Вовсе не Отнюдь не

Слова-«магниты»

Совсем неНисколько не
Ничуть не



Вывод:

Если есть скрытое 
или явное 

противопоставление 
(с союзом а).

Если есть слова- 
«магниты» 

далеко не, вовсе 
не, ничуть не, 
отнюдь не, 

нисколько не, 
совсем не

Итак, 
Не с 

существительными 
пишется 

раздельно:

Не пером, 
а умом.

Вовсе не 
брат



НЕ с 
существи-
тельными

Слитно

Раздельно 

Вывод:

 Без не не 
употребляется

 Можно заменить 
синонимом без не 

или близким по 
значению 

выражением

 Есть скрытое или 
явное 

противопоставление 
(с союзом а)

далеко не, 
вовсе не, 
ничуть не, 
отнюдь не, 

нисколько не, 
совсем не



Побывал я однажды в стране,
Где исчезла частица «НЕ».

Посмотрел я вокруг с доумением:
Что за лепое положение?

Но кругом было тихо-тихо,
И во всем была разбериха.

И на взрачной клумбе у будки
Голубые цвели забудки.

И погода стояла настная,
И гуляла собака счастная.
И, виляя хвостом уклюже,

Пробегала пролазные лужи.
Мне навстречу без всякого страха
Шел умытый, причесанный ряха.

А за ряхой по травке свежей
Шел суразный дотепа и вежа.
И навстречу всем утром рано

                   Улыбалась царевна Смеяна…
       Очень жаль, что только во сне

         Есть страна без частицы «НЕ».
            Б. Заходер 



• Недоумение 
• нелепость 
• неразбериха 
• незабудки 

• ненастье 
• неряха 
• недотепа 
• невежа 
• Несмеяна

Запомни!



ПОДБЕРИ СООТВЕТСТВИЯ,РАСКРОЙ 
СКОБКИ

Ученье без уменья                           не  закрывай глаза на 
                                       его (не)достатки.

Признавая достоинства друга,    (не)праздность, а труд.

(Не)былица                                         на гнилых ногах ходит

Пишут (не)пером,                    (не)польза, а беда.

Мы ценим и любим                             а умом



Невежда  и  невежа 

Корень «вед-» -  ведать, знать

 необразованный 
        человек

      грубиян



НЕ с существительными

1. Употребляется ли существительное без НЕ?

НЕТ
Пиши СЛИТНО

НЕВЕЖА

                             
                             ДА 
2.  Есть ли противопоставление

с  союзом А?

                 НЕТ 
3. Есть ли лексическая 

полнота ?

ДА
   Пиши раздельно
    НЕ ДРУГ, А ВРАГ

ДА
    Пиши  слитно
      НЕПОГОДА

НЕТ   
Пиши 

раздельно
     НЕ ЖУК



Работа по алгоритму.
Сколько шагов потребовалось? 

Настоящий (не)дотепа;
(не)былицы;
(не)грубость, а низость; 
работал с (не)желанием; 
(не)друг, а враг; 
играл (не)скрипач_;  
Маленькая (не)точность; 
прыгал  (не)лягуш_нок.            



О существительных,
которые с НЕ пишутся раздельно

(о лексической неполноте)

А представьте себе такой разговор между двумя 
приятелями из 6 класса после каникул: 

- Ты был в зоопарке?
- Был.
- Обезьян видел?
- Видел.
- Крокодила видел?
- Видел.
- Слона видел?
- Видел.
- Неслона видел?
- ?! Не понял!



Найди четвертое лишнее:

• не правда, а ложь; 
• не друг, а враг;

• не дом, а хижина; 
• не счастье, а горе. 



Корректор

• Все с не терпением ожидали решающей минуты.
• Случившееся показалось мне настоящим не счастьем.
• Он относится ко мне со скрытой не приязнью.
• В любом ожидании страшнее всего не известность.
• Трудно преодолеть не ловкость, когда оказываешься
  среди не знакомцев.



Игра «Верно-неверно»

   Верно ли, что 
• 1) имена существительные обозначают предмет;
• 2) не с существительными всегда пишется слитно; 
• 3) не с существительными пишется раздельно, 
      если есть противопоставление;
• 4) есть существительные, которые без не 
      не употребляются; 
• 5) не – это только приставка. 



Домашнее задание
• Выучить параграф 51;
• Сделать упр. 288
• Задание отправлять на 

адрес:myasnikova8484@mail.ru



Слитно Раздельно
1. Не употребляется без НЕ:

незабудка;       негодование
2. Есть  синоним без НЕ  или 
близкое по значению выражение:

неправда (ложь);
3. Если перед существительным с 

НЕ имеется определение 
или предлог:

Уволен за невыход на работу.
Во всём виновато вечное невезение.

1. Есть противопоставление с 
союзом а:

Не   правда, а  ложь
2. Слово лексически не 

наполнено:
не  фонарь;

не  диван

 Не с существительными
ОК



ЧТО Я ПОУВСТВОВАЛ В КОНЦЕ 
СЕГОДНЯШНЕГО УРОКА

Вообще не 
уверен

Не уверен

Немного уверен
уверен

Очень
уверен



Спасибо за урок!


